

EDITORIAL

EL CIRCUITO Y LA ASISTENCIA SOCIAL

El buen funcionamiento y la acertada y activa dirección del Circuito de Teatros Nacionales, son manifiestos desde hace muchos años y cada día que pasa consolida esta institución sus prestigios en una forma prometedora y útil. Los frutos del Circuito son, desde todo punto de vista, provechosos para las obras y servicios de Asistencia Social salvadoreños, que reciben anualmente fuertes sumas de dinero provenientes de las ganancias netas de la explotación de los Teatros Nacionales. En la actualidad el Circuito se encuentra en una posición económica desahogada, lo que le permite realizar innovaciones en los salones de cine que ha abierto en las principales ciudades de los departamentos; contratar películas de primera clase; instalar maquinarias modernas y coadyuvar con el Gobierno en la obra de culturización por él emprendida.

A setentitrés mil seiscientos setenticinco colones y noventa centavos, ascendió el total de los fondos que entregó el Circuito de Teatros Nacionales durante el año de 1940 a varias instituciones de Asistencia Social donde se hace obra de misericordia, obra de bien, obra de gran provecho para el pueblo humilde y necesitado. De este dinero C 38,831.02 destinándose al sostenimiento de la Escuela de Enfermeras Visitadoras y Hospitalarias, cuerpo éste de utilidad para la mejora de la salubridad pública nacional; C 17,554.88 fueron invertidos en la compra de quinina para distribuirla gratuitamente en aquellos lugares y poblaciones donde el flagelo del paludismo y las fiebres diezman la población periódicamente, restando al país brazos vigorosos y activos que contribuyen a la explotación de las riquezas del mismo; C 4,800.00 fueron entregados al Hospital Rosales para reforzar las partidas de esta noble institución donde millares de personas encuentran medicinas, atenciones médicas, alojamiento, ropa y alimentación durante el año próximo pasado; C 1,850.00 fueron destinados a la Casa Nacional del Niño y Sala Cuna de la ciudad de San Miguel; C 540.00 para el Hospital "San Carlos" de La Unión y C..... 100.00 al Comité Pro-Niños Pobres.

Como puede verse, por la anterior distribución, los dineros que reparte el Circuito, son dineros que van a llenar necesidades imperiosas del conglomerado nacional, dineros que cumplen una misión humanitaria y sagrada como es la de ayudar a los que la han menester, curar a los enfermos, alimentar y educar a los huérfanos, atender a las mujeres grávidas, etc., etc. Esos setentitrés mil y pico de colones que invirtió el pueblo en diversiones sirven para efectuar una obra gigantesca que de otro modo sería difícil llevar a cabo, pues los Poderes del Estado no pueden atenderlo todo con la liberalidad deseada debido a lo restringido de la situación económica y a los muchos servicios a su cargo.

Por tal motivo, debemos acrecentar cada vez más el apoyo que le brindamos al Circuito de Teatros Nacionales. Recordemos siempre, que cada centavo que pagamos por asistir a las funciones de cine, es dinero bien invertido, dinero que va a transformarse en salud, bienestar, alegría de enfermos y ancianos, de madres y niños. Esos fondos sirven así mismo para comprar quinina, la cual se reparte gratuitamente entre los campesinos y trabajadores de la campiña, de las costas del mar y de cuanto lugar mal-sano existe en la República. Desde que el Circuito coopera con el Supremo Gobierno en las campañas que éste lleva a cabo, las enfermedades han disminuido de modo considerable. De donde se saca la conclusión categórica siguiente: El Circuito es una institución al servicio del pueblo que debemos apoyar con lealtad y cariño.

Cualquier elogio que hagamos es poco, si analizamos los resultados prácticos de esta institución que nació a la generosa iniciativa del señor Presidente de la República, General don Maximiliano Hernández Martínez, que supo prever el futuro del Circuito. Debemos reconocer también, que gran parte del éxito se debe al dinamismo y entusiasmo de su Gerente, don Manuel Viéytez, que ha sabido darle una adecuada orientación y organización. En poco tiempo ha transformado esa empresa en un verdadero filón de riqueza.

LA DEMOCRACIA NO DEBE PERMITIR QUE LA VIOLENCIA SE MANIFIESTE

AMERICA ES DEMOCRATA PORQUE LA DEMOCRACIA ES LA LUZ QUE SALVA

El Psicoanálisis ha Causado Grave Perjuicio Haciendo Radicar en lo Impuro lo que es de Origen Divino

PALABRAS DEL GENERAL HERNANDEZ MARTINEZ EN SU BRILLANTE CONFERENCIA DEL 14 DE ENERO

De mucho interés para la orientación de la conciencia de los hombres, de gran importancia para que cada uno comprenda el papel que le toca desempeñar en los destinos humanos comprendiendo su propio valor y su propia potencia, fué la plática que el martes anterior dió el general Hernández Martínez, ampliando muchos de los conceptos de la plática anterior dedicada a Pro-Infancia.

"La psicología, dijo el Jefe Supremo del Partido Nacional Pro-Patria, ha llegado a establecer la trinidad en el hombre, manifestada por La Voluntad. La Sensibilidad y El Entendimiento, que son tres fuerzas q' vienen a constituir la personalidad, la potencia individual. En unos individuos esta trinidad, estas tres fuerzas están muy elevadas, están más cultivadas y son éstos hombres, los que comprenden que son ellas las dictadoras, las orientadoras y que son ellas las que forman la conciencia, el alma o Yo Superior que no es más que una manifestación de una Voluntad más alta y todopoderosa. Los otros hombres no comprendemos que la Voluntad, la Sensibilidad y el Entendimiento forman la conciencia que guía nuestros actos, no queremos oír sus voces, no queremos escuchar sus consejos, no queremos seguir sus indicaciones y por eso nos manifestamos únicamente en la conciencia externa, sin atender a que los planes de esta conciencia externa no son los mejores porque están llenos de emociones malsanas y en el campo del egoísmo humano encuentran toda su fuerza y su voluntad va desde luego mal orientada. Si los hombres todos comprendiéramos el valor de esas tres cualidades—voluntad, sensibilidad y entendimiento—encontraríamos fuerza suficiente en ellas para sublimar la vida, porque ellas tres tienen toda la fuerza, toda la energía y un poder incontestable. Así comprendiendo ese valor es que la voluntad llega a ser fuerte, potente, potentísima."

"Y siendo así tan fuerte y tan potente ¿por qué es que algunas veces desfallece y otras veces es todopoderosa? ¿No tiene acaso su asiento en el hombre mismo? Igual que con la voluntad sucede con la sensibilidad y con el entendimiento, que a veces desfallecen y a veces se elevan. ¿o tiene acaso su asiento en el hombre mismo? Aquí está precisamente el asunto y para ello es preciso comprender que en verdad no tienen su asiento en el hombre mismo, porque su causa no reside en él sino en una causa más alta, más elevada, en de la Causa Suprema, en la Suprema Fuerza Creadora o sea en Dios el Creador. Si la voluntad, la sensibilidad y el entendimiento se aplica a la más noble de las causas, entonces tienen una fuerza ilimitada porque están actuando de acuerdo con los designios de Dios el Creador en donde tiene su asiento, en donde está, en donde reside su causa, su razón de ser. Si esos tres elementos de la energía los aplicamos a una causa innoble entonces su potencia es muy limitada porque aplicados al mal, esos tres elementos sólo gozan, sólo disponen de energías que pronto se agotan. ¿Por qué? Porque tienen su asiento en algo Todopoderoso, porque son un reflejo del Gran

Poder porque su fuerza está en la Causa Generadora que es Dios el Creador.

"En la historia de la humanidad, encontramos personajes revestidos de grandes poderes por lo cual sus obras han sido admirables. Esos personajes extraordinarios han comprendido que su voluntad, su sensibilidad y su entendimiento han venido de lo alto y entonces han tratado de acercarse a la causa generadora. Así es cómo se han formado los grandes artistas, los grandes científicos, los grandes filósofos, los grandes místicos cuyas obras geniales admiramos.

"Debemos comprender que si actuamos en el campo del egoísmo no podemos disponer sino de una ayuda muy limitada y esos grandes hombres no han actuado en el campo egoísta sino en el del servicio a la humanidad y por eso sus fuerzas han sido limitadas en la voluntad, en la sensibilidad y en el entendimiento. Esos ejemplos dados por esos hombres extraordinarios nos hacen meditar: ¿Por qué ellos han tenido tanta fuerza y yo no tengo ninguna? Sencillo por que cuando ellos han orado, cuando ellos han elevado sus plegarias a lo Alto pidiendo fuerza y ayuda lo han echo con toda su conciencia, pero el resto de los hombres no elevan sus plegarias en tal forma que puedan recibir una respuesta adecuada. Los intereses mezquinos del egoísmo, de la ambición, nos llevan, nos arrastran hacia campos malsanos desde donde la plegaria no puede tener la respuesta q' tiene de de aquellos que se han entregado de corazón, con todo su sentimiento, con toda su alma a la causa de la humanidad. Esos intereses mezquinos son los que distinguen a los hombres superiores de los hombres inferiores. ¿Quién niega que el hombre está llamado a grandes destinos en la tierra? A veces somos conscientes de ese alto, de ese elevado destino, pero a veces no lo comprendemos y nos colocamos en el campo del egoísmo y de allí depende que nuestra fuerza sea limitada o ilimitada según que estemos o no de acuerdo con la Voluntad Creadora, porque el hombre es capaz de sentir y de llenarse de emociones de amor y de servicio.

"Cuando el hombre se dispone a servir al círculo de sus amigos o a sus familiares tiene una potencia grande, ilimitada, pero a medida que va extendiendo el círculo de su servicio su potencia disminuye. Entre sus amigos y los suyos tiene mayor influencia espiritual y su potencia, su poder de servicio puede dedicarlo por entero únicamente al servicio.

"Pero en un círculo más extenso tiene que enfrentar también la lucha para resistir a los que luchan contra él y entonces sus fuerzas ya no son para el servicio porque tiene que emplearlas para la lucha. De allí depende, allí se origina el error en que la humanidad se encuentra, actualmente, porque se lucha en el campo del egoísmo, de las bajas pasiones y del vicio. El hombre tiene la mano abierta y amplia para el amigo pero no para el contrario. El estado de evolución en que nos encontramos, que nos tiene divididos en círculos, ha traído como consecuencia el apareamiento

de todos estos problemas trascendentales que tenemos que resolver, y que no tienen más solución que el hombre comprenda que es una partícula, que es una chispa de la Causa Creadora. Cuando todos comprendamos esto que es esencial, si todos comprendiéramos que la voluntad humana, la sensibilidad y el entendimiento son únicamente una manifestación de Dios el Creador, el concepto del hombre cambiaría viendo que todo lo que en él es energía es una donación de la Energía Suprema, y entonces el hombre querría servir y en el servicio a los demás encontraría el objeto de la vida. Mientras no comprendamos ésto unos hombres irán a la unión y otros a la destrucción. Por falta de amor, por falta del deseo, del anhelo de servir, los hombres no se dejan conducir, no se dejan dirigir por la conciencia—voluntad, sensibilidad y entendimiento—que es la luz divina en el sendero de la vida. Precisa, pues, comprender los poderes de que el hombre está rodeado para desprenderse de las tendencias egoístas. Fijémosnos bien que las gentes sencillas piden al Ser Supremo y sus plegarias son oídas y encuentran respuesta, así sucede cuando el hombre culto eleva su plegaria pidiendo conocimiento, encuentra respuesta y entonces se coloca en condiciones de elevar su cultura para dedicarla al bien de los demás hombres."

"El hombre es débil, su conocimiento es insignificante mientras es el egoísta, pero abandona su egoísmo y se entrega al servicio y al amor, adquiere poderes porque puede así aprovechar su voluntad, su sensibilidad y su entendimiento de conformidad con los supremos designios. De esta manera, el problema de la sublimación del hombre no es difícil, pues por una pura aberración es que él ha querido substituir las energías salvadoras. El hombre que trabaja empleando toda la potencia de la energía creadora, se sublima y se eleva, pero si la prostituye, hace mal a la humanidad porque prostituye lo que es santo, porque prostituye lo que es divino.

"Hay una teoría científica que ha hecho mucho mal a la humanidad porque ha querido hacer material lo que tiene origen divino: es la teoría del psicoanálisis. En la teoría psicoanalista, su creador, Freud, hizo radicar la energía divina en lo más impuro, en la actividad sensual, sin comprender que si la energía se manifiesta en lo que era divino, que el hombre prostituyó lo que era divino, lo que era puro. La energía viene de lo Alto, viene del poder Creador y debe emplearse para lo mejor, con nobles emociones y sentimientos; viene de lo Alto para volver a lo Alto; viene de lo Alto y el hombre puede trasmutarla al plano físico para que después pase al campo emocional, después al mental y por último al terreno espiritual para acercarse nuevamente a su origen puro y divino. Tenemos muchísimos ejemplos de esta trasmutación de la energía divina que ha ido elevándose, depurándose, purificándose y sublimándose. Uno de esos ejemplos fué San Francisco de Asís que principió empleando su energía en el plano físico y llegó por último a ser un santo; otro ejemplo es la Magdalena que del plano físico trasmutó su

SECCION AGRICOLA

EL CULTIVO DEL GIRASOL

El girasol, conocido en muchas partes de nuestro país con el nombre de "Maiz de Teja", es una de las fuentes de riqueza más importante que podemos explotar en nuestro suelo, siendo generalmente desconocida tanto su productividad, como su cultivo.

Es una planta de la que todo se aprovecha

Produce una flor amarilla que después se transforma en un disco o mazorca en forma de disco, donde se forma un grano. De este grano se obtiene lo siguiente:

a) Aceite de gran calidad, que por su valor nutritivo y buen sabor, puede substituir al aceite de olivo en la alimentación.

b) Harina para hacer pan, tortillas y otros alimentos.

c) Extraído su aceite, queda una pasta que es magnífico forraje para el ganado.

d) Un excelente alimento (en grano) para las aves de corral, que aumenta la producción de las ponedoras.

Su flor produce miel en gran cantidad, para los colmenares.

Su hojas grandes y frescas son también pastura que el ganado asimila muy bien. Esas hojas pueden achicalarse y ensilarse para tenerse como pastura en épocas de escasez.

Los tallos sirven de materia prima para fabricar cordelés, cartón, papel y borra. Los mismos tallos pueden utilizarse para cercas sencillas, cobertizos, etc., y como leña en los hogares campesinos.

Las mazorcas o discos, que es donde se forma la semilla, después de desgranada ésta, sirven de abono a la tierra. (Se aprovechan también en la fabricación del alcohol).

Algunas de sus ventajas

a) Resiste más que el maíz, a la sequía y a las heladas.

b) Su desgrane es más sencillo.

c) Su valor nutritivo más alto en la alimentación humana.

d) Su siembra puede hacerse en cualquier suelo y en cualquier clima. (Naturalmente que en tierras buenas y cultivos cuidadosos rendirá magníficas cosechas). (Se cultiva con éxito en terrenos salitrosos).

Su siembra, cultivo y costos de cultivo, son más o menos iguales a los del maíz.

Sus rendimientos dependen de la calidad de las tierras y la eficacia de los cultivos. Los cálculos más aproximados son:

a) En grano, un promedio de 1,500 kilos por hectárea, \$ 225.00 a \$ 250.00.

Por Luis J. ABITIA, Cónsul de México en San Antonio, Texas, E. U. A.

b) En pastura fresca, de 2,000 a 3,000 kilos por hectárea, \$ 30.00 a \$ 45.00.

Los compradores a estos precios se encuentran constantemente en la capital de la República, que la aprovechan para distintos usos industriales.

Las utilidades de la cosecha mejoran si se maquila la semilla, transformándola en aceite y pasta en cualquier fábrica de aceite, de las que tanto abundan en nuestro país.

El Banco Nacional de Crédito Ejidal, S. A., proporciona semilla gratuitamente a los ejidatarios para introducir este cultivo, así como a los agricultores que la soliciten.

Instrucciones sobre el cultivo

1. Las labores en general son semejantes a las del maíz.

2. Se hace una buena preparación de la tierra, se siembran de tres a cinco granos, según el tanto por ciento de su poder germinativo, a una distancia de 60 a 70 centímetros, más o menos, en surcos cuya separación podrá ser de 90 centímetros a un metro, según la riqueza del suelo, empleando de preferencia, sembradora de maiz de dos surcos.

3. Puede intercalarse la siembra de maíz y de frijol, según las costumbres de cada lugar.

4. Se calcula para el girasol, de 6 a 8 kilos de semilla por hectárea.

5. Cuando ya nacidas las plantas, llegan a 20 centímetros de altura, se procede al desahije, dejando solamente una matita en cada sitio, la más bien desarrollada, arrancando el resto cuidadosamente.

6. El escarde, desyerbe y demás cultivos se dan lo mismo que al maíz, hasta darle tierra o aporcar.

7. Cuando viene la flor escencia, deben cortarse imprescindiblemente los botones o flores chicas, dejándose solamente la flor principal.

8. Cuando ésta tiene ya formados sus granos, lo que puede verse fácilmente, se cortan las hojas por mitad de las que tenga cada mata, más o menos, para obtener forraje verde para el ganado.

Cosecha y Selección de la Semilla

1. Se cosecha cuando las florecitas que tiene cada grano de la mazorca o disco están

de un color amarillo limón, haciendo así que el grano llene bien.

Estando así en tales condiciones, se cortan los discos y se llevan a la era o lugar apropiado para que termine la desecación.

2. No conviene dejar que el grano se seque demasiado en el campo, por los perjuicios que se resienten, de los pájaros que se lo comen con avidez. Tampoco conviene amontonar los discos, porque se interrumpe su secamiento, produciéndose fermentaciones perjudiciales. Hay que extenderlos y estarlos removiendo seguido, hasta su completo secamiento en el sol, que dura de diez a quince días.

3. En algunas partes se cosecha de esta manera: con machete filoso se corta el tallo, de un golpe a 30 centímetros de retirado del disco para desprenderlo. El corte debe ser oblicuo para que el tallo que queda parado quede con punta, en la que se clava el disco volteado, con los granos para abajo y en el centro. Después de 15 días, se hace la recolección con carros que pasan por las colles del plantío, conduciéndolos al desgrane. El desgrane se hace golpeando los discos uno con otro, o con una vara o tejido de metal.

4. El grano debe revisarse que esté bien seco y limpio antes de almacenarse o encostarse.

Selección de la Semilla

Para seleccionar la semilla que se empleará en siembras futuras, deben escogerse las mazorcas o discos más bien desarrollados con granos bien llenos, bien alineados y muy especialmente, que sean de las plantas que desde su desarrollo haya tenido una sola flor, transformándose en mazorca bien llena de grano.

Clase de Semilla

Hay tres clases de semilla: la más pequeña o sea la "tipo ágata", la mediana o sea la "tipo bold" y la más grande o sea la "tipo gigante californiana".

La diferencia que existe en el precio de estas tres clases de semilla es muy grande, por lo que se debe acimantar para su cultivo de preferencia la "Gigante de California", que está cotizada a Dis. 6.50 las cien libras, mientras que la mediana a \$ 5.75 y la pequeña, o sea la tipo ágata, a \$ 4.50.

(Continuará.)

* La sífilis se cura en muchos de sus estragos, pero es mejor evitarla.

energía al emocional, al mental y al espiritual y se convirtió en una santa. Así tenemos en la historia muchísimos ejemplos de elevación, de sublimación y de santidad.

"Si supiera el hombre emplear su energía de origen divino en construir un mundo mejor se elevaría y contribuiría a que la humanidad resolviera todos sus problemas trascendentales. El, energía de lo Alto, quiere que el hombre se eleve para que sea factor de mejoramiento en los destinos del mundo.

"La Escuela Alquimista nos ha dejado una gran lección. Los alquimistas se empeñaban en la transmutación de los metales, el plomo en plata, la plata en oro, y nos deja la lección de cómo los metales vívex de nuestras pasiones, de nuestro egoísmo, de nuestros vicios pueden transmutarse en sentimientos nobles de servicio y de amor. Vinieron las persecuciones y los alquimistas no pudieron ter-

minar su labor de transmutación. Ahora estamos en los albores en que lo viejo renace y tenemos que aceptar la lección de los alquimistas.

"La humanidad sólo va a salvarse por la Voluntad de lo Alto, que es de amor.

"La humanidad no va a salvarse con el odio, con la guerra, con los malos deseos, con los vicios, con los malos instintos pero sí está en plena capacidad de transmutarlos para estar de acuerdo con la Voluntad Suprema de Dios el Creador.

"¿Con qué objeto es que la doctrina democrática viene siendo sostenida con tanto fervor por los hombres? ¿Con qué objeto es que los pueblos aspiran al implantamiento del régimen democrático? Es porque la Democracia persigue la evolución de la emoción humana, desea la evolución de la mente humana para que la humanidad se perfeccione.

Esta perfección sólo puede lograrse en el hombre que se desarrolla libremente, que tiene toda libertad para buscar la Luz donde quiera que se encuentre. La Democracia y la Libertad bien entendidas no deben permitir que la violencia se manifieste libremente porque en este caso la evolución se estancaría, dando paso a la tiranía que destruye el adelanto, la espiritualidad y la cultura.

"No olvidemos que lo que los pueblos ganan con la democracia lo pueden perder con la dictadura.

"América es amante de la Democracia aunque no se haya podido aun llegar a la perfección de la vida democrática, y América es democrata porque comprende que la Democracia es la Luz que salva mientras que la tiranía, mientras que la dictadura es la destrucción del concepto humano."

(Versión de "El Gran Diario").

RADIOS MUNDIALES

WASHINGTON, 20.—En los círculos políticos existe amplio convencimiento de que Hitler y Mussolini se reunirán con el fin de encontrar algunos medios que faciliten la rápida victoria, pues presentan que muy pronto vayan a quedar comprobada la nueva ley norteamericana de auxiliar a Gran Bretaña, la cual propondrá en grande escala la ayuda extendiéndose a los ingleses. Muchos elementos informados predicen que ahora se trata de un nuevo golpe rápido (blitzkrieg) que se descargará muy pronto para poner fuera de combate a Inglaterra, tal como se descargó en la última primavera contra Francia. Créese que Hitler y Mussolini trataron de un convenio basado en los principales esbozos de aquel ataque, el cual, si se inicia en marzo, debe quedar formulado a la mayor brevedad. Marzo, como sabe todo el mundo, es un mes muy favorable para las ofensivas militares, según lo consigna la historia. Las más altas autoridades navales y militares de esta capital se predijeron una gran crisis para Gran Bretaña dentro de sesenta o noventa días. Algunos expertos opinan que la reciente colaboración de las fuerzas aéreas germanas e italianas contra los barcos ingleses en el Mediterráneo no es sino una prueba que se hace para la futura destrucción de tales fuerzas combinadas contra la flota británica. Conjeturase que con esos medios podrían averiar los barcos de guerra concentrados en las bases de Inglaterra propia y entonces la invasión sería fácil de realizar.

SAN FRANCISCO, 20.—Círculos militares informaron que las fuerzas británicas alcanzaron sobrar la frontera de Duan y pasaron a la Eritrea italiana. Realizóse la ocupación de Sabderat y Tessenet en lugares ambos situados en la Eritrea, a 20 y 30 millas de Kassala, respectivamente. El comunicado de los cuarteles generales dice: Frente de Libia, sin novedad. Sudán continúa la retirada del enemigo de Kassala. Los lugares situados en los alrededores de Sabderat y Tessenet, poderosamente fortificados fueron ocupados ayer sin oposición. Nuestras tropas operan hoy hacia el Oriente, habiendo tratado con éxito con el enemigo en derrotada. En la zona de Matemma, nuestras patrullas nuevamente han estado activas. Gracias a la acción constante de la ofensiva a cargo de nuestros destacamentos móviles, seguimos cobrando terreno y causando bajas al enemigo.

BANGKOK, (Siam), 20.—El alto comando anunció que tres barcos de guerra franceses fueron hundidos y según se cree también se ha perdido el cruceiro francés "Limot, Piquet" de 7,000 toneladas. Sábese también que un avión naval francés fue derribado en la batalla que se libró frente a la isla de Koh Chang, en el Golfo de Siam, el viernes anterior.

CIUDAD DE MEXICO, 20.—El diario El Popular exterioriza hoy la creencia de que grupos de almanzistas dirigen la distribución de propaganda nazi en el ejército mexicano. El diario basa sus sospechas en la declaración formulada por un oficial cuyo nombre no revela, quien afirmó que se había descubierto a un viejo sargento distribuyendo volantes en el edificio del Departamento de Defensa.

VICHY, 20.—La reconciliación del mariscal Petain con el ex-presidente del Consejo Pierre Laval, ocurrida como se sabe, ayer, obedeció al deseo del jefe del gobierno evitar una irreparable desunión entre las zonas libre y desocupada de Francia, y a la vez hace presumir que dará lugar a una reorganización del gabinete. Con esa reorganización se han eliminado varios ministros para reafirmar la política de colaboración franco-alemana, aunque es interesante hacer notar al respecto que un portavoz oficial reiteró que la flota francesa no será nunca utilizada contra Gran Bretaña. En los círculos bien informados se dijo hoy que la lógica consecuencia de la reconciliación de Petain con Laval será la reorganización del gabinete, desapareciendo varios de los actuales ministros. Sin embargo, esa reconciliación ha sido aplazada hasta que el gobierno de Vichy reciba la respuesta de Hitler a la nota del 14 de diciembre último.

NOTA DE DUELO

DOCTOR JUAN ANTONIO VILLALTA

El Salvador acaba de perder a uno de sus hijos ejemplares y el Foro Salvadoreño a uno de sus más distinguidos y honorables representantes: el doctor don Juan Antonio Villalta, quien falleció repentinamente el viernes anterior, a las 8 horas 30 minutos, en esta capital.

El doctor Villalta nació en 1877 en la ciudad de San Vicente, cuna de hombres ilustres, y recibió su diploma universitario en 1907. Durante 33 años ejerció con diáfana honradez su noble profesión y en el transcurso de ese tiempo supo labrarse un nombre limpio de toda mácula, lo que es difícil para la mayoría de los que ejercen la carrera de las leyes en esta época de ambiciones desatadas y de perversiones morales.

La Corte Suprema de Justicia, de la que era miembro esclarecido, emitió el acuerdo que dice:

"Teniendo conocimiento este Tribunal de que falleció hoy el señor Magistrado 2º propietario de la Cámara de Segunda Instancia de lo Criminal, de la Segunda Sección del Centro, doctor don Juan Antonio Villalta, y tomando en consideración que el doctor Villalta tanto en su vida pública como privada ha procedido correctamente en todos sus actos, dando un ejemplo de honorabilidad y honradez indiscutibles, desempeñando los cargos que ha ejercido con eficiencia y lealtad, se acuerda: 1º—Asistir en cuerpo la Corte a los funerales del cadáver. 2º—Comisionar a los Magistrados doctores: don Félix Antonio Gómez y don Vicente Cortés Reales para que en nombre de este Tribunal, que lamenta la pérdida de tan valioso elemento del pueblo salvadoreño, dé a la familia del fallecido su más sentido pésame. 3º—Comisionar al señor Magistrado doctor Francisco Vega Gómez, para que pronuncie una oración fúnebre en el acto de la inhumación del cadáver; y 4º—Enviar una ofrenda floral a la casa mortuoria.—Comuníquese". Etc.

El fallecimiento del doctor Villalta ha causado positiva pesadumbre en la Sociedad salvadoreña, donde se había hecho acreedor al

respeto y estimación de las distintas clases sociales.

El acto de sus funerales constituyó una imponente manifestación de duelo, en el que se vio reunidos a casi todos los abogados de la capital y académicos de las demás ramas universitarias, altos funcionarios y militares, artesanos y obreros. De acuerdo con la Ordenanza Militar, como miembro del Poder Judicial, se le rindieron honores con el rango de General del Ejército.

La Sociedad Unión de Amigos de El Salvador, de la que era Presidente; la Dirección Departamental del Partido Nacional Pro-Patria, del que era afiliado, y la familia de ilustre desaparecido invitaron a los funerales, que, como decimos, se vieron concurridos por todas las clases sociales de la capital.

El doctor Villalta desempeñó los siguientes cargos, los que supo dignificar con su intachable actuación: Diputado a la Honorable Asamblea Nacional varias veces; Director General de la Penitenciaría Central; Jefe General de Hacienda; Síndico Municipal de San Salvador; Asesor Jurídico de la Dirección General de Sanidad y Magistrado Suplente y Magistrado Propietario de la Corte Suprema de Justicia.

Es en la vida profesional, ejerciendo un bufete de abogado su labor de exégeta de los códigos y de intérprete inflexible de la Justicia, como supo el doctor Villalta distinguirse como un ciudadano ejemplar. Su honestidad era una humilde gente que demandaba justicia con palabras nada claras, pero que sabía comprender con un alto espíritu de ecuanimidad.

La muerte lo sorprendió en momento en que se dirigía a cumplir con su deber. Un aneurisma rompió el hilo sutil de esa vida útil que deja marcada honda lección de unanimidad en el Foro Salvadoreño.

Al consignar, con sincera pesadumbre, este suceso, hacemos llegar a su adolorida familia, representada en su inconsolable viuda doña Erlinda Gómez de Villalta, las expresiones de condolencia de LA REPUBLICA.

Cuatro Escuelas más son Creadas en esta Capital que Empezarán a funcionar desde el 1º de Febrero

Hasta hoy han sido reorganizados los Personales Docentes de 7 Departamentos. La matrícula escolar se abrió ayer

De acuerdo con las disposiciones del Poder Ejecutivo en el Ramo de Instrucción Pública, han sido creadas cuatro nuevas escuelas en esta capital. Estas son: la Escuela Vocacional Femenina, la que estará anexa a la Escuela Normal de Maestras "Española" y cuyas finalidades no pueden ser más útiles a las futuras amas de hogar o señoritas que quieran asegurar su porvenir con el aprendizaje de las industrias propias de su sexo, para el embellecimiento de la mujer y del hogar. Las otras escuelas que se abrirán son de Instrucción Primaria, para niños, y por ahora llevarán las designaciones de Escuela "A", Escuela "B" y Escuela "C".

No obstante que la Ley de Presupuesto de la Nación para el año 1941 ha sido reducido en algunos de sus capítulos, las partidas destinadas a Instrucción Pública no han sufrido mermas sustanciales, pues el anterior Presupuesto destinaba \$ 2,227,909.84 para ese Ramo y el Presupuesto de este año des-

tina \$ 2,192,463.58. La reducción ha sido sólo de \$ 35,446.26, procurándose no disminuir en nada los sueldos del Magisterio, ni suprimiendo escuelas. Las reducciones han sido en otro orden, que en la generalidad dejan amplitud para el desarrollo de los programas educacionales.

Hasta hoy han sido reorganizados los personales docentes de siete departamentos: San Salvador, Abascoapan, Sonsonate, San Vicente, Santa Ana, La Libertad y Chalatenango, para el año escolar que dará principio el 1º de febrero próximo entrante. Es cierto en que serán abiertas las aulas a los educandos.

La matrícula escolar quedó abierta desde el día de ayer, 20 del corriente.

*—Pagar puntualmente el Impuesto de Vitalidad, es ayudar con eficacia al Gobierno en la magna obra caminera que tiene emprendida en el País.